

101°. Il y a submatité à l'un des sommets, la respiration est rude, quelquefois saccadée, toujours superficielle.

Bref, vous avez devant vous une tuberculeuse avérée.

Surprise douloureuse des parents qui ne peuvent pas vous donner d'explications. Leur enfant a des amis dans les deux sexes.

“ Il y a bien, dit la mère, M. *Un Tel*, qui est mort l'année dernière et qui habitait au même hôtel, dans la même place d'eau où nous avons passé quelques semaines. Il était malade des poumons. Il était l'ami de ma jeune fille, mais ils se voyaient si peu.”

Interrogez alors cette jeune fille, à part, et elle vous dira non sans réticence ses longs tête-à-tête pendant que les parents jouaient au bridge, ses promenades en chaloupe, ses excursions fréquentes dans les montagnes, où on boit à la même source et dans la même tasse. Poussez plus loin, provoquez un simple aveu, elle vous répondra ingénument que, de temps en temps, on échangeait un baiser furtif derrière un éventail d'occasion ou un mouchoir contaminé.

Le voilà le foyer de contagion.

C'est là que cette jeune fille a pris cette maladie étrange, inexplicable chez elle et dans sa famille.

Et cette autre histoire d'un jeune homme robuste, dont les parents crèvent de santé.

Son appétit décline tout à coup, il maigrit, puis, peu à peu, sous le prétexte banal d'un rhume la toux s'installe, fixe, persistante, surtout le matin, sèche. Peu à peu, le rhume “ se détache ” ; lorsqu'il a craché pendant 20 minutes il se sent mieux durant tout le jour. Chaque matin, ça recommence. La mère inquiète, consulte enfin un médecin.

— Les signes cliniques ne laissent subsister aucun doute. L'examen des crachats vient confirmer cette enquête tardive : il y a de nombreux bacilles : le jeune homme est un tuberculeux à la deuxième période. On lui ordonne de prendre sa température. Chaque soir il fait 100, 101, ou plus. Il commence à comprendre pourquoi, depuis quelque temps il avait fréquemment des frissons. Il mettait tout cela sur le compte de sa digestion.

Mais pourquoi ce jeune homme est-il tuberculeux ?

Il a fait ses études dans un collège connu.

Y avait-il là des malades ?